



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

MEMORIA DEL CURSO COFRADE 2005 / 2006

Finalizamos un nuevo ejercicio cofrade y como suele ser tradicional llega la hora de hacer balance de todas las actividades que a lo largo de este tiempo se han sucedido en el seno de la Hermandad. Como Hermandad nos enorgullecemos de tener una programación de actos y cultos muy extensa y variada. Estamos continuamente avanzando, la Iglesia así lo quiere y hemos de caminar paralelamente a ella. Nos exige más formación para los cofrades, más participación y colaboración en la vida de la parroquia, ayudar a los necesitados. Son realidades que no debemos de abandonar como Hermandad que somos. En este curso cofrade que ahora finaliza hemos asistido a lo que ya se preveía, la continuidad de las doctrinas de Juan Pablo II en la figura de su sucesor el Papa Benedicto XVI y a las continuas transgresiones que está sufriendo la Iglesia desde algunos sectores de la sociedad actual.

He de comenzar la lectura de esta Memoria del Curso Cofrade 2005/2006 con el primer acto que realizó nuestra Hermandad tras la celebración del Cabildo General del año pasado, el Triduo Eucarístico los días 19 al 21 de mayo, siendo designado el Rvdo. Sr. D. José López Chica para predicarlo. Destacar la profusión de motivos sacramentales en el Altar que las priestías montaron para honrar a Jesús Sacramentado. El día 21 se impusieron las medallas a los nuevos cofrades de pleno derecho, además de aquellas distinciones de oro y plata, para los hermanos que cumplían 50 y 25 años de antigüedad, respectivamente. El día 22 se celebró la Función Principal de Instituto, que culminó con la procesión del Santísimo bajo palio de respeto por la Plaza de San Bartolomé.

El día 19 de mayo una representación de la Junta de Gobierno asiste a la celebración de la Función Principal de Instituto de la Hermandad de la Santa Cena en la Iglesia de San Félix de Valois. A su término, nuestro Hermano Mayor hizo entrega a los representantes de esa Hermandad de una toalla bordada con los escudos de ambas cofradías, con motivo de la bendición de la Imagen de Jesús Salvador en su Santa Cena. La toalla figuró en el paso de misterio de esta Hermandad durante su primera salida procesional del Domingo de Ramos del año 2006.

En este mes eminentemente mariano destacar nuestra presencia en la novena a la Virgen del Carmen y Ánimas, al pregón de las Fiestas de la Virgen de la Capilla el 27 de mayo pronunciado por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Rafael Higuera Álamo y al día siguiente, la participación en la tradicional ofrenda floral a Nuestra Señora de la Capilla.



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

El 29 de mayo, domingo, día del Corpus Christi, la Hermandad asiste por la tarde en la Catedral a la celebración de la Santa Misa y después a la procesión del Santísimo por las calles de Jaén. Indicar que la Hermandad no sólo asiste, sino que colabora de manera directa e intensamente como Cofradía Sacramental que es, con las otras tres Hermandades que ostentan también este título. Ha sufragado los gastos de edición del cartel conmemorativo y colaborado en los de los dípticos que anunciaban la procesión del Corpus. Además de la aportación de cofrades que colaboraron realizando las funciones de celadores a lo largo del recorrido. También, es de destacar la participación de la Banda de Cornetas y Tambores de la Hermandad que iba encabezando la procesión. La Cofradía estuvo representada por la Bandera y el Guión Sacramental escoltados por hermanos con cirios rojos. Como viene siendo tradicional, se erigió en la Plaza de la Audiencia un altar, donde destacaba, entre otros muchos motivos eucarísticos, la magnífica Custodia de la Parroquia de San Bartolomé y el arcángel tenente que acompaña el Jueves Santo al Cristo de la Expiración en la trasera de su paso.

Nada más comenzar Junio, la Hermandad asiste a la celebración de distintos cultos: el Triduo Eucarístico del Corpus Christi en la Catedral, la novena en honor de la Virgen de la Capilla y el sábado 11, acompaña a ésta Imagen, Patrona de la Ciudad, en su solemne procesión por las calles de Jaén.

Una grata noticia para la Diócesis fue conocer el nombramiento de un obispo para regir los destinos de la Iglesia en Jaén, sería el Excmo. y Rvdmo. Dr. D. Ramón del Hoyo López, que procedía de Cuenca, de donde era Obispo desde 1996. La Hermandad, asistió a su toma de posesión el día 2 de Julio y le transmite, a través de una carta la felicitación por su nombramiento como Obispo de la Diócesis. En el mes de agosto, mediante carta dirigida a la Hermandad, agradecería las palabras que se dedicaban a Él en nuestra carta y nos animaba a seguir en la labor que desarrollamos como Cofradía. Pero no habría que olvidar la gran labor realizada, durante el tiempo que ha estado al frente del Obispado como Administrador Diocesano, del Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Rafael Higuera Álamo y así se lo hicimos saber. Amablemente D. Rafael nos contestó agradeciéndonos la deferencia que había tenido la Hermandad hacia su persona.

Y con la llegada del verano la Hermandad no se paralizó. Ésta siguió trabajando, aunque a un ritmo más relajado que durante el resto del año, para preparar lo que serán las líneas de actuación del próximo curso cofrade y a realizar las tareas de catalogación y archivo de la documentación que se ha ido generando a lo largo del año.

Unos días antes de la finalización del verano la Hermandad vuelve al



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

trabajo, para preparar el magnífico altar donde fue colocada María Santísima de las Siete Palabras, para ir recibiendo, uno a uno, a cofrades y devotos en el besamanos en su honor, con motivo de la celebración de los Dolores de María, realizándose este año el domingo 18 septiembre.

Antes de proseguir cabe señalar dos hechos que tuvieron lugar dentro de este mes de septiembre, el día 11 la toma de posesión de la nueva Junta de Gobierno de la Agrupación de Cofradías y Hermandades y el cambio de Secretario dentro de la Junta de Gobierno de nuestra Hermandad, ya que por problemas laborales, D. Antonio de la Casa Quesada no podía dedicarle el tiempo que requiere esta labor, pasando a desempeñarla desde ese momento el que suscribe, archivero y vicesecretario primero hasta ese momento, pasando D. Antonio de la Casa Quesada a ocupar la vicesecretaría.

El sábado 1 de octubre con la celebración de la misa de hermandad dábamos inicio a un nuevo curso cofrade. Al día siguiente domingo 2 y a las nueve de la mañana, tomaba protagonismo nuevamente, María Santísima de las Siete Palabras, pues portada por sus costaleros iba a traspasar la puerta ojival de San Bartolomé para iniciar el Rosario de la Aurora por las calles de la feligresía de este barrio y que la conducirían hasta la puerta del Convento de San Antonio, donde residen sus madrinas de bendición. Fue acompañada por numerosos cofrades a través de su recorrido. Tras la misa de las 10 de la mañana tuvo lugar un desayuno de convivencia a las puertas de la Casa de Hermandad.

Fue este 2 de octubre un día atípico pues, pudimos contemplar en la calle, aparte de nuestra Virgen, la salida extraordinaria de la Divina Pastora que fue trasladada por la mañana desde el Convento de las Bernardas hasta la Catedral para clausurar el Congreso de Cofradías de la Pastora, regresando por la tarde-noche a su iglesia de San Ildefonso. Y también la salida procesional de la Virgen del Rosario del Convento de la Concepción.

Antes de finalizar este mes, el día 28, se celebraría organizada por la Vocalía de Formación de la Hermandad una charla que con el título “El Matrimonio: un Sacramento”, impartió el Rvdo. D. Pedro José Martínez Robles en la parroquia de San Bartolomé. Una charla amena y de carácter formativo dirigida, sobre todo, a los matrimonios.

En el mes de noviembre la Hermandad es representada por su Junta de Gobierno en dos actos que tienen como motivo principal la celebración del Cincuentenario de la bendición de la imagen de María Santísima de la Estrella, por un lado, la inauguración de la exposición de fotografía dedicada a esta Virgen del Domingo de Ramos y, por otro, a la celebración del Pregón de la



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

Coronación.

Cómo es habitual en el mes de noviembre los cofrades expiracionistas celebramos el solemne Triduo en honor a María Santísima de las Siete Palabras, que fue colocada en el Altar Mayor de la Parroquia de San Bartolomé. Este año el predicador que ocupó la Sagrada Cátedra durante los días 18 al 20, fue el M.I. Sr. D. Antonio Aranda Calvo, Canónigo de la S.I. Catedral y Delegado Episcopal para la Enseñanza, ha quien hay que agradecerle el enorme esfuerzo que tuvo que hacer durante el Triduo, ya que se encontraba enfermo, no obstante, eso no fue óbice para que sus homilias calaran profundamente en los asistentes, D. Antonio demostró, una vez más, que es un gran orador y que sabe llegar al pueblo con su palabra clara y tranquila. Todos los días la celebración finalizaba con la Exposición y Reserva Solemne de Su Divina Majestad. A destacar la gran asistencia de público a este culto. La Banda de Cornetas y Tambores de la Cofradía tocó el último del Triduo dentro de la parroquia para ofrecer a María Santísima de las Siete Palabras unas marchas procesionales que, sin duda, sublimaron a los allí presentes.

El 26 de noviembre, festividad de Cristo Rey, una representación de la Hermandad asistió a la primera Exhortación Pastoral que impartía desde que es Obispo de la Diócesis, el Excmo. y Rvdmo. Dr. D. Ramón del Hoyo López.

Y así llegamos al mes de Diciembre en el que los actos y cultos se suelen suceder uno tras otro. Para finalizar la celebración del CL Aniversario de la Proclamación del Dogma de la Inmaculada, la Agrupación de Cofradías y Hermandades organizó una procesión con la Imagen de la Inmaculada que reside en el Convento de la Concepción, desde donde partió la mañana del día 8 hacia la Catedral para celebrar la Santa Misa y después regresar de nuevo a su templo. Asistieron representaciones de la mayoría de las Cofradías y Hermandades de la ciudad.

La VIII Edición de la Muestra de Productos Artesanos Conventuales se celebró los días 9 al 11 de diciembre. La novedad fue que, al no poder celebrarse en los locales que hasta el año anterior nos cedía gustosamente nuestro hermano cofrade Leonardo Cruz Linde, la Hermandad tuvo que buscar otros lugares para su celebración. Siendo al final la Sede del Patronato de Asuntos Sociales, sito en la calle Cerón, el lugar elegido para organizar la muestra, que fue inaugurada el día 9 y que contó con la presencia de los medios de comunicación de la ciudad que fueron los encargados de difundir la labor social que nuestra Hermandad, a través de su Vocalía de Caridad, realiza en beneficio de los Conventos que participan. Como en años anteriores, señalar la gran asistencia de público que hizo que las existencias se agotasen antes, incluso, de la finalización de la Muestra. A destacar también la presencia por



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

primera vez en la muestra, de los productos que presentaron las monjas del Convento de las Trinitarias de Martos.

Al igual que el año anterior, fueron los miembros del Grupo Joven e Infantil, capitaneados por Eva Cruz, los encargados de instalar en la Casa de Hermandad el Belén que anunciaba que en breves fechas nacería el niño Jesús. Al mismo tiempo, la Vocalía de Caridad daba comienzo a la campaña de recogida de juguetes para los niños más necesitados de la feligresía que serían entregados en la festividad de los Reyes Magos.

El martes 27 de Diciembre, nos reuníamos en la parroquia de San Bartolomé, los cofrades de la Expiración, en gran número, a pesar de ser día laboral, para celebrar la onomástica del apóstol San Juan Evangelista. La Función fue predicada por nuestro capellán el reverendo D. José Lomas Mayas.

La suerte fue esquiva, un año más, con la Hermandad, los sorteos de Navidad y del Niño, sólo dejaron un reintegro, por lo que, una vez más nos quedaba la ilusión de ver como la mañana del día 6 de enero, la Plaza de San Bartolomé se llenaba de niños que ilusionados iban en busca del regalo que Sus Majestades los Reyes de Oriente, les iban a entregar, gracias a la Campaña de recogida de juguetes que había promovido la Vocalía de Caridad. Ésta es sin duda otra iniciativa de la Vocalía que no decrece con el paso de los años, al contrario, se va incrementando con mucho esfuerzo, para que los niños más desfavorecidos puedan mantener la ilusión de conseguir su juguete.

Lentamente la Cuaresma iba acercándose en el calendario y justo unos días antes, el 19 de febrero, la Hermandad de la Santa Cena, que iba a efectuar este 2006 su primera salida procesional, realizaría la bendición de su apostolado en una abarrotada Iglesia de San Félix de Valois, donde acudió una representación de la Junta de Gobierno para apadrinar a la imagen del apóstol San Bartolomé, por deseo expreso de la Hermandad de la Santa Cena.

La parroquia de San Ildefonso acogió este año la Misa preparatoria para la Cuaresma el día 25 de febrero, en la que estuvo representada la Cofradía.

Asimismo, en la parroquia de San Bartolomé se celebraron durante los días 26 al 28 de febrero las charlas cuaresmales que impartió el reverendo D. José Lomas Mayas, ante la imagen del Santísimo Cristo de la Expiración que fue bajado de su Calvario para presidir durante tres días las reflexiones que nuestro capellán impartió a los asistentes.

Este año el inicio de la Cuaresma ha coincidido con el primer día de marzo



***Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista***

y como ya viene siendo tradicional se realizó el Vía Crucis que organiza la Agrupación de Cofradías y Hermandades, correspondiendo este año a la imagen del Cristo Yacente de la Cofradía de la Soledad la que presidiese este acto, ya que conmemoraba el 450 aniversario de su fundación.

Llegada la Cuaresma, e incluso antes, las Cofradías ya se encuentran preparando sus cultos estatutarios, se visten las Vírgenes de hebreas, se dedican horas a la limpieza de los enseres para tenerlos listos el día de la procesión, etc. Y así, el primer lunes de cuaresma, nuestra Hermandad se prepara para iniciar el Septenario al Santísimo Cristo de la Expiración. Las imágenes son colocadas presidiendo el Altar Mayor de San Bartolomé, formando un Calvario desde donde cada día se irá escenificando las Siete Palabras de Nuestro Señor. Este año el predicador que ha ocupado la Sagrada Cátedra ha sido el M.I. Sr. D. Jesús Moreno Lorente, excepcional orador y magnífico comunicador que ha sabido llegar durante todos los días del Septenario al cofrade, transmitiendo claramente la lección de Cristo expirante en la Cruz. El domingo 12, coincidiendo con el último día del Septenario se celebró la Comida de Hermandad.

Poco a poco se iba acabando la Cuaresma y acercándose el Domingo de Ramos. El trabajo en la Casa de Hermandad, no ha cesado durante estos días, ha sido una Cuaresma intensa: entrega de túnicas, ensayos de costaleros, limpieza de enseres, personas que llegan porque quieren hacerse cofrades, entrega de papeletas de sitio y otras muchas tareas propias de este tiempo. Pero a su vez deben desarrollarse los actos y cultos que la Hermandad tiene programados para este tiempo litúrgico y así llegamos al 31 de marzo, 5º viernes de Cuaresma, en el que se realiza el Vía Crucis con el Cristo de la Expiración que fue portado por sus costaleros y acompañado de numerosos devotos. Como el año pasado la imagen iba precedida por un trío de música de capilla que realzó y solemnizó este acto.

Al día siguiente, 1 de abril, fue María Santísima de las Siete Palabras quien tomó protagonismo, pues estuvo expuesta en Solemne Besamanos en un dignísimo altar preparado por las priostías y en el que no faltaban cera, incienso y flores. Justo detrás de Ella figuraba su Hijo, quien el 2 de abril, sería expuesto en devoto besapié a los cofrades que lo veneran y sienten amor infinito por Él.

El tercer día de abril, lunes, nos traería un acto cargado de intimismo y recogimiento, el traslado del Santísimo Cristo de la Expiración a su paso



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

procesional. Acompañado de oraciones alternadas con el sonido de la música de capilla. Cada vez es más numeroso el público que asiste en la penumbra del templo a contemplar este sencillo, pero emotivo acto. Y este año ha tenido un testigo de excepción, María Santísima de las Siete Palabras. Colocada ya en su Paso de Palio, ha podido contemplar como su Hijo era llevado por sus costaleros, entre una hilera de cirios, lentamente a su particular "Calvario" de plata, donde fue izado a la espera de la llegada del Jueves Santo.

El 6 de abril se celebró en la parroquia de San Bartolomé la proyección de un audiovisual, titulado "25 años bajo tu Cruz", con motivo de celebrarse el XXV aniversario de la creación del Cuerpo de Costaleros de la Cofradía. La iglesia fue el marco que sirvió de escenario para tal evento, encontrándose repleta de público. En esta proyección se repasaba la historia de este Cuerpo de Costaleros, desde su creación, y que, curiosamente, hizo su primera salida desde la Iglesia de la Merced, por encontrarse de obras nuestra sede canónica. Tras la proyección se realizó con todos los asistentes una convivencia en la Casa de Hermandad.

Y así llegamos al último acto que organiza la Hermandad, previo al inicio de la Semana de Pasión, el Pregón del Costalero. Este año 2006, la persona encargada de pronunciar la XXIV edición ha sido D. Marcos Hurtado Pulido, cofrade y costalero del Cristo, que reside desde hace años en Málaga. A lo largo de casi una hora nos fue desgranando sus primeras experiencias como costalero, justo cuando se creo el Cuerpo de Costaleros iniciando sus primeras salidas desde la Iglesia de la Merced, las vivencias con los amigos costaleros, algunos de los cuales ya no están y, en fin, un recorrido en el que no faltó el relato de las anécdotas vividas.

Todo estaba ya preparado para que se iniciara la Semana Santa. El tiempo era espléndido y las previsiones halagüeñas, por lo menos hasta el Viernes Santo. El Miércoles Santo se llevó a cabo la tradicional ofrenda del curso de seminaristas ante el paso de María Santísima de las Siete Palabras, acto emotivo y sencillo de quienes tienen en esta Virgen la luz que les guía y orienta para llevar a buen fin sus estudios.

El Jueves Santo por la mañana la iglesia de San Bartolomé fue un ir y venir continuo de cofrades. Los pasos se habían dispuesto para que se pudieran ver desde todos sus ángulos y fueran observados en todos sus detalles por los presentes. Pocas novedades en los pasos este año. El aspecto del palio era espléndido con la candelería encendida y el exorno floral, como siempre, magnífico. El paso del Cristo lucía su característico monte de lirios morados y como novedad la remodelación que se la ha hecho a los candelabros.



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

La Plaza de San Bartolomé, durante todo el año solitaria, es en este día, cuando cobra vida. Los grupos que forman los cofrades a la entrada de la iglesia; los costaleros recogiendo su papeleta de sitio en la Casa de Hermandad; la postulación que efectúa la Cofradía a favor de la bolsa de Caridad; algún rezagado que todavía no ha recogido su papeleta de sitio como nazareno o mantilla y, por último, la Banda de Cornetas y Tambores “Santísimo Cristo de la Expiración” que llena la plaza cuando en esa mañana ofrece sus toques a las Imágenes de la Cofradía.

Por la tarde, a las cinco y media, y con la iglesia llena de fieles, daban comienzo los Santos Oficios de la Cena del Señor, donde la Cofradía participó de manera directa y activa. Terminados éstos con poco tiempo, como suele ser habitual, para preparar la salida, la Cofradía se pone en marcha para iniciar su desfile. Poco antes de las siete de la tarde se abría la puerta ojival del templo y la Cruz de Guía empezaba a marcar el itinerario a seguir durante nuestro camino de penitencia. Nuestra Hermandad se disponía a realizar su salida número ciento ocho, desde su refundación allá por el año 1.888. Una estación penitencial que transcurrió sin incidencias. El tiempo era bueno y la temperatura muy agradable, lo que hizo que se notará mucho calor bajo las trabajaderas y los caperuces. Como novedad, señalar, que este año se han recuperado varios tramos de nazarenos para acompañar al paso de palio, iniciativa que ha tenido una buena acogida. El discurrir de la procesión ha sido muy bueno, en líneas generales, destacando la seriedad y el orden en los tramos de nazarenos. Y no olvidar la numerosa asistencia de público para contemplar, la salida, el regreso por el barrio y la entrada de la Cofradía.

El Viernes Santo el Cristo de la Expiración fue descendido de su paso para presidir los Oficios de la Sepultura del Señor. Al día siguiente, Sábado Santo, María Santísima de las Siete Palabras presidió, desde su paso, el Santo Oficio de este día del Triduo Sacro. Por la noche, en la celebración de la Vigilia Pascual que inicia un nuevo tiempo litúrgico, nuestros Titulares ya estaban dispuestos en su capilla.

El trabajo no se acaba. Ahora es cuando se inicia la limpieza de enseres, la recogida de túnicas, la preparación de los actos y cultos que la Hermandad va a celebrar durante los siguientes meses, la celebración de las misas de hermandad el primer sábado de cada mes y un sinfín de tareas que siempre hay que realizar.

El pasado fin de semana, del 5 al 7 de mayo, en la Plaza de San Bartolomé, la Hermandad celebró la festividad de la Invención de la Santa Cruz. Un año más se dispuso la Cruz en la plaza, con la novedad que fue elaborada con claveles, dándole a ésta un toque de originalidad y belleza. Aparecía



Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las Siete Palabras y San Juan Evangelista

adornada con macetas, flores, mantones, etc., este año el tiempo ha acompañado y ha hecho que esta celebración se luzca. Éste ha sido otro motivo para que los cofrades expiracionistas hayamos pasado unos días de buena convivencia.

Durante los días de la Cruz de Mayo, se ha celebrado la tómbola benéfica "Expiración Misionera" que organiza la Vocalía de Caridad con el fin de recaudar fondos para nuestros proyectos misioneros.

Hasta aquí la memoria anual de las actividades realizadas por la Hermandad a lo largo de este curso cofrade, pero no quisiera terminar sin dar cuenta de otros detalles que merecen ser mencionados y que paso ahora a relatar:

La labor que realiza la Banda de Cornetas y Tambores "Santísimo Cristo de la Expiración", consolidada dentro del panorama musical cofrade de nuestra ciudad. Continuamente formándose musicalmente y consiguiendo año tras año ser reconocida, no sólo en Jaén, sino fuera de la provincia. Durante el ejercicio que ahora termina han sido numerosas las actuaciones que han realizado. Por citar algunas la participación en las procesiones del Corpus Christi de la capital, de la Virgen del Carmen de la parroquia de San Juan, en la Semana Santa de Almería y Torredonjimeno, los certámenes de música, que no han sido pocos, que se han organizado en la capital y como no, en los actos de la Hermandad: Jueves Santo, tras el paso del Santísimo Cristo de la Expiración, Pregón del Costalero, Septenario, Triduo Eucarístico y de la Virgen.

En otro orden de cosas, señalar la publicación de los números 46 y 47 del boletín "Expiración" y 4, 5 y 6 de la revista "Regnavit". Esta última ha logrado consolidarse tras seis números editados y está cubriendo las expectativas que se marcó esta Junta de Gobierno al comienzo de su mandato: dar la información que genera la Hermandad al cofrade en ese período de tiempo que hay entre la publicación del boletín de Cuaresma y el de Noviembre. Destacar dentro del apartado de publicaciones, el gran esfuerzo que ha hecho la Cofradía, para conseguir uno de sus mayores logros, dentro de este curso, la edición del libro "La Eucaristía". Se trata de un libro dirigido a la formación de los cofrades, cuyo texto es ameno de leer, siendo un trabajo muy interesante que se encuentra englobado en un proyecto de la Vocalía de Formación que recoge la publicación de otros libros más que serán editados próximamente.

Un proyecto que se ha puesto en marcha durante este año ha sido la recuperación de los antiguos faldones del paso del Cristo. Para ello, la Hermandad se puso en contacto con el bordador de la ciudad de Andujar, Pedro Palenciano, el cual presentó un presupuesto que se adecuaba a las necesidades



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

económicas de la Hermandad y lo que era más importante para nosotros, que al final de la restauración el diseño original de los faldones se mantendría, pudiendo así recuperar una obra de gran valor para la Cofradía. Para hacer frente al coste de su ejecución, se entregó a los cofrades, junto al boletín “Expiración” número 46, una hoja de domiciliación bancaria para que colaboraran económicamente. La repuesta de cofrades, costaleros y devotos no se ha hecho esperar y gracias a sus donativos este proyecto es ya una realidad que podrá contemplarse en un futuro.

Otro de los objetivos de esta Junta de Gobierno es la realización de las obras en la puerta de salida de la procesión de la iglesia de San Bartolomé, que nos permitan salir el Jueves Santo sin las estrecheces con que ahora lo hacemos. Se continúan realizando gestiones a nivel de Obispado y Junta de Andalucía para ver si es factible su realización. Estas gestiones son lentas y necesitan de un estudio muy detallado por parte de los organismos que están implicados.

Un objetivo cumplido que pudo contemplarse el Jueves Santo pasado, fue la recuperación de tramos de nazarenos delante del Paso de Palio. La Hermandad ha hecho un esfuerzo económico importante para hacerlo realidad. Se han confeccionado 25 túnicas nuevas, propiedad de la Hermandad, y 10 más propiedad de cofrades, con el fin de cubrir las expectativas que esta idea pudiera tener, además de conseguir que todo cofrade que acudiera a la Casa de Hermandad tuviera su túnica y pudiera salir alumbrando en la procesión.

Un proyecto del año pasado que en este ya se ha puesto en marcha es la instalación de la línea de Internet en la Secretaría de la Hermandad y la puesta en funcionamiento de un nuevo ordenador que viene a mejorar notablemente la calidad y rapidez en el trabajo que se realiza desde la Cofradía.

Antes del comienzo de la Cuaresma se procedió a sustituir el faldón del Altar de la Capilla donde se veneran nuestras Imágenes Titulares por otro, cuyo diseño y realización se debe a las cofrades María del Rosario y María del Carmen de la Chica Moreno. Éste se encuentra realizado en madera matizada en oro con cuatro colores distintos. En él aparecen dibujados, en un lado el abrazo de San Francisco, que recuerda la vinculación de la Cofradía con aquella orden que residía en el desaparecido Convento de San Francisco, hoy Diputación Provincial y en otro San Bartolomé, nuestra sede canónica desde la refundación de la Hermandad, entre ambos se encuentra el escudo de la Cofradía.

Señalar que la colaboración y buen entendimiento que ha habido siempre entre Cofradía y Parroquia se ha mantenido durante este curso. La Cofradía ha



**Real Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del
Santísimo Cristo de la Expiración, María Santísima de las
Siete Palabras y San Juan Evangelista**

costeado la confección de una casulla, la realización de una caja con tapa de cristal para guardar los Santos Óleos, la adquisición de una lámpara para el despacho parroquial y se ha colaborado en la instalación de algunas lámparas en diversas dependencias de la iglesia. Los responsables de las distintas Vocalías asisten, cuando son convocados a las reuniones que se realizan en la parroquia.

En este curso cofrade se han mantenido y consolidado otros de los proyectos que la Junta de Gobierno se planteo cuando tomo posesión la Asamblea de Consiliarios y la Congregación de Señoras Expiracionistas, ambos grupos son una realidad dentro de la Cofradía y participan cuando son requeridos en los actos y cultos que celebramos.

No hay que olvidar también al Grupo Joven e Infantil de la Hermandad, y cómo no al Cuerpo de Acólitos, salido de estos dos grupos. Creado el año pasado, en éste se han convertido en una realidad que ha empezado a dar sus frutos, colaborando y dando solemnidad y realce a todos los cultos que nuestra Cofradía programa: Septenario, Triduo a María Santísima de las Siete Palabras, Triduo Eucarístico, Función a San Juan Evangelista, misas de hermandad, y prestando su colaboración cuando, desde la Junta de Gobierno, se les ha pedido.

Durante este curso que ahora termina han sido varios los cofrades que nos han dejado para reunirse con el Señor de la Expiración, a ellos la Hermandad, como viene siendo habitual, les ha aplicado una misa de funeral por el eterno descanso de sus almas.

Para finalizar, hay que destacar la intensa labor llevada a cabo por las Vocalías de la Hermandad. Y como no al trabajo incansable y a veces agotador de los sacerdotes y fabricanos, dedicados a cuidar todo el año de los enseres y a la preparación de los distintos altares que en la Cofradía se erigen para rendir culto a nuestras Imágenes Titulares. No hay que olvidar a los demás miembros que forman parte de la Junta de Gobierno, Diputación Mayor, Administración, adjuntos, auxiliares y, sin olvidar, a las camareras de nuestras queridas Imágenes. Y por supuesto, a los cofrades expiracionistas, porque entre todos, un año más, hemos conseguido realzar y dignificar a esta Centenaria Cofradía.

*Juan de Dios Castillo Lara
SECRETARIO*

*En el doscientos cuarenta y cinco aniversario de
los orígenes documentados de nuestra Hermandad.*